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SECRETARIA DA MULHER, IGUALDADE RACIAL E PESSOA IDOSA 1 

ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA DE JUNHO/2023 2 

CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DO IDOSO 3 

28/06/2023  CEDI/PR 4 

 5 

Ao vigésimo oitavo dia do mês de junho do ano de 2023, às 09h08, em primeira 6 

convocação e às 09h32, em segunda convocação, na sala de gestão do 7 

Palácio das Araucárias, à rua Jacy Loureiro de Campos, s/nº, 7º andar - bairro 8 

Centro Cívico, em Curitiba-PR, foi dado início a Assembléia Ordinário do 9 

Conselho Estadual do Direitos do Idoso - CEDI/PR, para a qual os 10 

Conselheiros foram previamente convocados. No horário pré-determinado, o 11 

Presidente Jorge Nei Neves solicitou em primeira chamada à apresentação dos 12 

Conselheiros presentes: Jorge Nei Neves (ASFAPIN), Adriana Santos de 13 

Oliveira (SEMIPI/CPPI), José Maia (SETI), Laura de Azevedo (Associação de 14 

Proteção ao Idoso - Ourizona), Bernadete Dal Molin Schenatto (Associação dos 15 

Idosos Aposentados e Pensionistas do Sudoeste do Paraná), Monica Pereira 16 

de Freitas (ASP), Adriane Miró Vianna Benke (SESA), Maria de Lourdes Menon 17 

Schram ( Provopar Cascavel), Marcos Aparecido (Pastoral da Pessoa Idosa), 18 

Célia de Jesus (santa Casa), Thaís Caroline Larini (Asilo São Vicente De Paulo 19 

de Mandaguari) , Giziane (GF- SEMIPI), Sibele Lustosa de Camargo (SEFA), 20 

Convidados/Colaboradores: Rosângela, Dra. Rosana Beraldi Bevervanço 21 

(MP-CAOPDDI), Eduardo Araujo (SEMIPI/CPPI), Claudir e Joseli (SUDIS).1. 22 

Abertura: Presidente Jorge inicia a reunião com um bom dia. 2. Aprovação da 23 

Pauta: A pauta é aprovada. 3. ATAS das reuniões anteriores: 3.1. ATA Maio 24 

2023: O Presidente informa que a ATA foi entregue em tempo hábio, mas que 25 

será feito ajustes por ter ficado extensa e na sequência será encaminhado aos 26 

conselheiros para apreciação. 4. Informes da Mesa Diretora do CEDI/PR. 4.1. 27 

Feliz Cidades Amigo da Pessoa Idosa no dia 29/06 acontecerá o 2º 28 

Seminário Feliz Cidades Amigo da Pessoa Idosa em Cascavel 4.2. Evento 29 

Alep Presidente agradece à todos os participantes do Evento dia 14/06 Junho 30 

Violeta na Alep. O quanto foi gratificante a participação de todos principalmente 31 

para aqueles homenageados. Presidente Jorge passa a palavra para Maria 32 

Adelaide agradecer a homenagem recebida em nome dos aposentados da 33 

APP Sindicato. Conselheira Bernadete também pede a palavra para agradecer 34 

o recebimento da homenagem e a representação da irmã Terezinha no 35 

recebimento da homenagem. Dando continuidade nos informes da Mesa 36 

Diretora 4.3. Evento em Guarapuava participação do evento em alusão ao 37 

junho violeta 5. Informes da Secretaria Executiva A Secretária Executiva 38 

Cristina apresenta o Relatório das Atividades Desenvolvidas pela Secretária 39 
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Executiva do CEDI/PR. 5.1 Justificativas de ausência: Lucimeri e Luiz 40 

Antonio (COHAPAR) e conselheiro Adrianis (CRESS). 5.2 Ofícios expedidos: 41 

029/2023, 030/2023, 031/2023, 032/2023, 033/2023. 5.3 Deliberação 42 

publicadas 009/2023, 010/2023, 011/2023. 5.4 Cartões Corporativos Aécio, 43 

Célia, Karen, Thais e Maria Lourdes 5.5 Próxima reunião será em 25 e 26 44 

julho em Cornélio Procópio. 6. Informes da Gestão 6.1. Curso de 45 

smartphone trabalho em conjunto com a CELEPAR. Tivemos dois cursos um 46 

em Planalto e em Capanema. Teremos curso em Marilandia do Sul na próxima 47 

semana. Brasilandia 18 à 20/07 curso de smartphone. 6.2. Audiência pública 48 

online Londrina discussão entre a câmara municipal, secretaria do Trabalho 49 

municipal e conselho municipal dos direitos do idoso. 6.3. Lançamento Paraná 50 

Unido pelas Mulheres são dez caravanas previstas. 6.4 CEDIVIDA recoloca 51 

60+ dia 31/05. 6.5 Reunião Zanofi indústria farmacêutica dia 13/06  6.6 52 

Evento SESP Seminário de Direitos Humanos vice-presidente representou o 53 

CEDI. Foram diferentes segmentos no evento muito produtivo. 6.7 Live 54 

Prevenção de Quedas dia 22/06, live significativa disponível no canal do 55 

youtube da SEMIPI. 6.8 Reunião em Maringa fluxo do disque idoso. 7 56 

Encerramento dos informes com a palavra do Presidente Jorge informa 57 

sobre a solicitação de indicação de representantes do conselho no Núcleo da 58 

Paz no qual a conselheira Monica e Adriana fará a representação. Presidente 59 

reforça a nossa próxima reunião descentralizada que será em Cornélio 60 

Procópio nos dias 25 e 26 de julho. Presidente reforça a importância da 61 

participação dos conselheiros, na ausência do titular pede-se a participação do 62 

suplente e conforme regimento as faltas consecutivas perde-se o direito a 63 

cadeira. Dando continuidade na reunião com início das comissões. 8. Relato 64 

das Comissões Permanentes 8.1. Comissão de Orçamento, 65 

Financiamento e Fundo; 4–Pauta Permanente - Acompanhamento e 66 

pendências de reuniões anteriores: 4.1– Relatório e balancete FIPAR. 67 

Relato: A técnica Giziane da Gestão de Fundos da Semipi apresentou o relato 68 

e balancete do Fipar de junho/2023. Foi ajustada que na próxima reunião será 69 

apresentado a dotação orçamentária da Semipi, bem como o alinhamento das 70 

deliberações de recursos que estão vigentes, com o total de saldo livre. Outro 71 

encaminhamento é que a Gestão da Coordenação de Políticas Públicas 72 

apresentará proposta para compra de um novo sistema para o Disque Idoso 73 

Paraná tendo em vista que o atual está sem condições de responder às 74 

demandas atuais, inclusive com consulta ao Disque 100 do programa 75 

desenvolvido por eles.  Também deve propor deliberações para uso do recurso 76 

do saldo livre, considerando o que foi aprovado na LOA 2023, inclusive Centro-77 

Dia. As propostas serão avaliadas e em colaboração com o colegiado. Parecer 78 

da Comissão: Ciente e Aprovado os encaminhamentos. Parecer do CEDI: 79 

Aprovado. 4.2 - Ofício nº 004/2023 – CMDPI - recebido dia 20/06. Trata da 80 
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alteração do Plano de ação e Plano de Aplicação, município de Pinhais. 81 

Relato: Solicitação de alteração do Plano de Ação e Aplicação dos recursos 82 

oriundos do FIPAR- Deliberação nº 018/2021-Cedi-PR, para inclusão de 83 

execução de despesa CUSTEIO na área da Saúde para atendimento de metas 84 

do atendimento físico pela Secretaria Municipal de Saúde, para 150 pessoas 85 

idosas. Parecer da Comissão: Encaminhar ofício solicitando especificar no 86 

que será gasto esse recurso com proposição de um plano de aplicação e 87 

cronograma de execução, haja vista que o prazo desta deliberação encerra em 88 

20/12/2023. Parecer do CEDI: Aprovado. 4.3 – Ofício nº 920/2023 (PM 89 

Arapoti) recebido dia 23/06. Trata da solicitação de esclarecimentos sobre 90 

a deliberação nº16/2022, art. 10 alíneas C e E. Termo de Fomento Lar 91 

Recanto do Idoso de Arapoti. Relato: A Deliberação nº 016/2022-Cedi-PR, 92 

traz nas alíneas C e E as seguintes vedações no uso do recurso: “c) 93 

Pagamento de proventos da equipe de referência do serviço disposto nesta 94 

deliberação e  e) Despesas correntes com pagamento de pessoal da Instituição 95 

de Longa Permanência de Idosos (ILPI)”. Parecer da Comissão: Encaminhar 96 

Nota Técnica 001/2022  (abril/2023)  que trata de sanar questionamentos 97 

acerca da referida Deliberação bem como destacar que o recurso pode ser 98 

usado conforme previsto e aprovado pelo Conselho Municipal dos Direitos da 99 

Pessoa Idosa e respeitando as áreas priorizadas no Plano de Trabalho 100 

apresentado no SIFF. Parecer do CEDI: Aprovado. 8.2. Comissão de 101 

Políticas Públicas e Comunicação; 2 – Pauta Permanente – 102 

Acompanhamento e pendências de reuniões anteriores: 2.1 – 103 

Acompanhamento do processo da implantação da Delegacia do Idoso; 104 

PROTOCOLO Nº 15.960.134-0. Relato: O protocolado está na estante do 105 

CEDI. Trata-se do protocolo 15.960.134-0 ref. a Delegacia do Idoso, envio do 106 

Ofício 092/2021 de fls. nº 55 e o Oficio 128/2021 de fls. nº56 solicitando à 107 

Comissão de Defesa da Pessoa Idosa (CEPI), agenda para tratar sobre o 108 

referido tema. Às fls. nº 57, Oficio 002/2022 o qual solicita agenda para a 109 

realização de audiência pública com o Senhor Governador Carlos Massa 110 

Ratinho Junior, Ministério Público e CEDI/PR para discutir a pauta “Implantação 111 

da Delegacia do Idoso”. Encaminhado também o ofício nº 044/2022-CEDI/PR a 112 

fim de reiterar o pedido de reunião com o Governador de Estado e o Secretário 113 

de Segurança Pública, bem como envio do ofício nº 045/2022-CEDI/PR ao 114 

Estado de SC, para participar na plenária do CEDI e trazer a experiência da 115 

implantação e funcionamento da Delegacia da Pessoa Idosa no Estado. 116 

Encaminhado Ofício nº 046/2022-Cedi/PR aos Conselhos Estaduais dos 117 

Direitos da Pessoa Idosa do Rio Grande do Sul, São Paulo e Santa Catarina 118 

requerendo informações sobre a existência e o funcionamento de delegacias 119 

nos respectivos Estados. Tendo em vista as mudanças ocorridas na ALEP no 120 

corrente ano, foi realizada a expedição do ofício 009/2023, ao Deputado Cobra 121 
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Repórter, presidente da CEPI, no dia 06/03/2023, com o histórico da pauta, 122 

bem como a expedição do ofício 013/2023 ao Delegado Marques (SESP). No 123 

aguardo da resposta dos ofícios. Reunião realizada, em 28/03/23 na ALEP com 124 

o presidente da CEPI o Deputado Cobra Repórter, dra. Rosana Bevervanço 125 

(MP), presidente do CEDI Jorge Nei Neves, o colaborador Sr. Urandy e Adriana 126 

(Coordenadora da Política da Pessoa Idosa), para abordagem do tema. O 127 

Deputado Cobra Repórter e sua assessoria se comprometeram em auxiliar na 128 

data dessa audiência. No dia 12/06/2023 foram reiterados os Ofícios e até o 129 

momento não houve retorno. No evento solene que ocorreu no dia 14/06/2023 130 

na ALEP, o Presidente Jorge e a Dra. Rosana reforçaram a cobrança sobre a 131 

necessidade da celeridade na resolução da implantação da delegacia do idoso 132 

com o comprometimento efetivo dos parlamentares. Parecer da Comissão: 133 

Ciente. Parecer do CEDI: CIENTE 2.2 – Regulamentação da Lei Estadual 134 

de gratuidade ou desconto no transporte coletivo intermunicipal às 135 

pessoas idosas; PROTOCOLO Nº 16.047.547-1. Relato: Reunião realizada 136 

em 28/03/23 na ALEP com o presidente da CEPI, Deputado Cobra Repórter, 137 

Dra. Rosana Bevervanço (MP), o presidente Jorge Nei Neves, o colaborador 138 

Sr. Urandy e Adriana (Coordenadora Política da Pessoa Idosa) para 139 

abordagem do tema. Atualizações do PL 257/21, foi aprovado na Comissão de 140 

Obras, Transportes e Comunicação, aprovado também na Comissão de defesa 141 

dos Direitos da Pessoa Idosa, em reunião do dia 11/04/2023. Entrou na ordem 142 

do dia, porém foi retirado da pauta por solicitação da Casa Civil para ajustes no 143 

texto. Há mobilizações do CEDI, Ministério Público e Secretaria da Mulher, 144 

Igualdade Racial e Pessoa Idosa – SEMIPI para esclarecimentos sobre a 145 

retirada da pauta. No dia 12/06/2023 foram reiterados os Ofícios e até o 146 

momento não houve retorno. No evento solene que ocorreu no dia 14/06/2023 147 

na ALEP, o Presidente Jorge e a Dra. Rosana Bevervanço (MP) reforçaram a 148 

cobrança sobre a necessidade da celeridade na resolução transporte coletivo 149 

intermunicipal às pessoas idosas e o comprometimento efetivo dos 150 

parlamentares. Parecer da Comissão: Solicitação de audiência com o 151 

Deputado Gugu Bueno (presidente da Comissão de Obras, Transportes e 152 

Comunicação da ALEP) para tratar sobre o tema, tendo em vista a realização 153 

da audiência pública do dia 21/06/2023, que tratou do “Futuro do transporte 154 

intermunicipal de passageiros no Paraná” Parecer do CEDI: APROVADO o 155 

envio de ofício com a solicitação de audiência. 2.3 – Carta Aberta de 156 

Denúncia emitida pelo Fórum Paranaense de Educação de Jovens e 157 

Adultos. Relato: O Fórum relata neste documento tomar ciência que a SEED 158 

vai realizar mudanças na oferta da EJA, o que pode trazer prejuízos para a 159 

população idosa. Parecer da Comissão: A carta foi apresentada nesta 160 

comissão que deliberou pelo encaminhamento da pauta para a Comissão de 161 

EJA do Cedi, com sugestão de agendamento de reunião com a SEED, para 162 
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discussão junto com o Fórum Paranaense de EJA, considerando a 163 

especificidade da pessoa idosa. Parecer do CEDI: Aprovado. A data de 164 

reunião com a Comissão Temporária de EJA será definida no grupo e 165 

apresentada na plenária do Cedi-PR. 8.3. Comissão de Normas e 166 

Fiscalização; 1–Pauta Permanente– Acompanhamento e pendências de 167 

reuniões anteriores:1.1 -  Relatório Mensal do Disque Idoso PR; Relato: 168 

No mês de Maio foram registrados 272 atendimentos, sendo 232 denúncias, 29 169 

orientações e 11 informações.  170 

Registro de Denúncias JANEIRO-MAIO/2023 

 
JAN 

 
FEV 

 
MAR 

 
ABR 

 
MAI 

 
JUN 

 
JUL 

 
AGO 

 
SET 

 
OUT 

 
NOV 

 
DEZ 

Total 

de de 

denún

cias 

22 176 260 232 196        886 

Registro de Informações e 
Orientações JANEIRO – 
MAIO/2023 

 

 
JAN 

 
FEV 

 
MAR 

 
ABR 

 
MAI 

 
JU
N 

 
JUL 

 
AGO 

 
SET 

 
OUT 

 
NOV 

 
DEZ 

Total de 

atendim

entos 

43 15+9 45+41 11+29 76+45        314 

JANEIRO – MAIO/2023 

Denúncias 886 (com 3.188 tipificações de violências) 

Orientações e 
Informações 

147+122 = 314 

Total de atendimentos: 1200 

Principais violações contra a pessoa idosa – PR - Maio 

1° Violência Patrimonial e Financeira – 66% 

2° Negligência – 53% 

Relatório Disque Idoso MAIO 

Denúncias 

Via ligação telefônica: 

Via E-mail (181/100/CEDI): 

Total:  196 

Orientações Total:  45 

Informações Total: 76 

Total de atendimentos DIPR:  317 
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3° Violência Verbal e Psicológica – 49% 

4° Abandono – 32% 

5° Agressão Física – 29% 

Parecer da Comissão: Ciente. A Comissão sugere fazer o fortalecimento 171 

financeiro da Pastoral da Pessoa Idosa, pois é a instituição que visita as que 172 

necessitam; buscar recursos para a efetivação dos centros-dia como forma de 173 

eliminar a violência, propiciando  atendimento e informação para a auto-defesa 174 

desse público; e fortalecer a participação da pessoa idosa em audiências 175 

públicas e em outros espaços de discussão, cobrando as promessas dos 176 

dirigentes políticos. Parecer do CEDI: Solicitar a Pastoral que encaminhe ao 177 

CEDI um projeto de acordo com as normativas da deliberação 013/2021 para a 178 

avaliação de possibilidade de captação de recursos. Aprovada. 1.2 - Relatório 179 

do uso do carro do CEDI. Relato: O carro do Cedi foi utilizado para os 180 

seguintes destinos: 30/05 - 7º Distrito Policial para oitiva sobre caso do Disque 181 

Idoso (vice-presidente Adriana). 31/05 – Evento CEDIVIDA Recoloca 60+.  182 

01/06 a 03/06 – Ministério Público e Seminário Feliz Cidade dos Idosos em 183 

Londrina e depois Guarapuava para desembarque do presidente. 07/06 visita 184 

do presidente ao Asilo São Vicente de Paulo. 14/06 – transporte de 185 

conselheiros na ALEP. 15/06 evento Seminário de Direitos Humanos na SESP 186 

representação do CEDI/PR. 16/06 – Evento em Guarapuava sobre o Junho 187 

Violeta, participaram o presidente e a vice-presidente. A KM do carro está em 188 

33.806. Parecer da Comissão: Ciente. Reiterar o ofício a secretária Leandre 189 

solicitando que o carro seja abrigado em vaga coberta no subsolo, tendo em 190 

vista a necessidade do cuidado com o bem público. Parecer do CEDI: 191 

Aprovado. Inclusão de Pauta Relato: Enviar um expediente para o Secretário 192 

Nacional Alexandre Silva, presidente da CIDOSO Deputado Federal Aliel 193 

Machado e Casa Civil do Governo Federal manifestando a necessidade da 194 

criação de uma lei que regulamente o funcionamento do Conselho Nacional 195 

dos Direitos da Pessoa Idosa, evitando as sucessivas publicações de decretos 196 

que alteram a composição e as normativas do CNDPI. Parecer da Comissão: 197 

Aprovado. Parecer do CEDI: Aprovado. 8.4. Comissão de Acompanhamento 198 

aos Conselhos Municipais  3 - Pauta Permanente – Acompanhamento e 199 

pendências de reuniões anteriores: 3.1– Pauta Permanente – 200 

Acompanhamento e pendências de reuniões anteriores: Curso de 201 

Formação de Conselheiros Municipais dos Direitos da Pessoa Idosa. 202 

Relato: Sobre o curso online, Universidade Federal de Viçosa, com 555 203 

pessoas estão inscritas, sendo que 319 (57%) já acessaram a plataforma e 236 204 

(43%) ainda não o fizeram. 87 (16%) pessoas já finalizaram o curso, e 84% 205 

ainda falta concluir. O curso tem prazo final para execução até 15/07/2023 e 206 

após receberão a certificação. Quanto à etapa presencial fizemos o resgate do 207 
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protocolo anterior e queremos fazer parceria com uma universidade para fazer 208 

o curso presencial em macrorregionais. Parecer da Comissão: Ciente 209 

Parecer do CEDI: Solicitar para a UFV a ampliação do prazo para conclusão 210 

do curso. 3.2 - Apresentação do relatório Atestado de Regularidade e 211 

Funcionamento do Conselho Plano e Fundo Municipal dos Direitos do 212 

Idoso; Relato: Não houve alterações no número de municípios que tem 213 

ARCPF até o momento: 342. Tendo em vista que se trata de documento 214 

essencial nos critérios de repasse de recursos, a Comissão sugere um relatório 215 

dos municípios que não possuem ARCPF, bem como os que não possuem 216 

fundo e plano municipal dos direitos da pessoa idosa, para orientação e 217 

sensibilização dos municípios. Parecer da Comissão: Aprovado. Parecer do 218 

CEDI: Aprovado. 3.3 – Email recebido dia 07/06 que trata de uma denúncia 219 

contra o Conselho municipal de Idoso de Campo Mourão. Relato: O 220 

CMDPI Campo Mourão deliberou o montante de 340 mil reais para 2 entidades, 221 

sendo 320 mil para pagamento da folha de pagamento do Lar de Idosos e 20 222 

mil reais para a Fundação Marta Kaiser  para compra de materiais para fazer 223 

fraldas. A Associação Dojo havia solicitado 60 mil reais para continuidade das 224 

aulas de pilates para um grupo de 20 pessoas idosas e implantação da aula de 225 

pilates também na Associação de Moradores do Jardim Bandeirantes, porém 226 

não foi atendida. A denúncia foi para o MP de Campo Mourão e já instruiu a 227 

notícia de fato nº MPPR-0024.23.000440-0 no qual solicitou esclarecimentos 228 

ao CMDPI sobre recurso do fundo, critérios adotados para a seleção das 229 

entidades e se há paridade na distribuição de recursos entre as entidades 230 

locais, conforme legislação municipal vigente. A sugestão da comissão é pelo 231 

encaminhamento de ofício ao CMDPI Campo Mourão relatando sobre a 232 

denúncia e solicitar esclarecimentos sobre os critérios para a deliberação de 233 

recursos bem como enviar ofício ao denunciante sobre os encaminhamentos 234 

do Cedi/PR. Parecer da Comissão: Aprovado. Parecer do CEDI: Aprovado. 9. 235 

Encerramento. A Vice-presidente Adriana encerra a reunião agradecendo à 236 

todos participantes. A presente ATA foi redigida pela Secretária Executiva 237 

Cristina. 238 


